
★協同村では、３密に注意しながら、農作業や雑木林の整備を、職員や協同村運営委員、農作業応援隊、草刈り隊、ワ

ーカーズコープさん、農業塾の皆さんなどのメンバーによって継続しております。毎週メンバーに発信している農作業

報告を、皆さんとも共有するために掲載いたします。 

                                    協同村運営委員会事務局 赤間幸彦 

【作業報告（8/17～8/19）】  

・食と農を考える委員会の三好さんや協同村運営委員の宮良さんが、こまめに来れる時に朝 6時ごろから草取りに来て

下さっていました（カウントできていなくてすみません）。そのため例年比べて、草に覆われて大変な部分が少なくて

済んでいます。お疲れ様です。 

・農作業応援隊のジョンさん（愛称）、す～さん（愛称）も適宜、畑の様子を見ながら、大豆畑の中耕＆土寄せ作業を行

なって下さいました。ありがとうございます。 

・昨年事務局として作業に来ていた丸山がお盆休み期間にバヤカリ作業をしてくれました。 

・8/17（火）農作業は雨天のため中止になりました。 

・8/19（木）協同村運営委員会の後で、春馬鈴薯収穫後の区画をバヤ刈りしました。所沢食と農のメンバーや農業塾の

鈴木さん・協同村運営委員会メンバーが、食と農の大豆畑の土寄せ・協同村区画の除草や綿の手入れを行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

協同村馬鈴薯跡バヤ刈り後        綿の花が咲きました        協同村の里芋の生育は順調‼        

 

 

 

 

 

 

 

実践圃場の大豆も順調です！（中耕後）               実践圃場の落花生は今までで最も順調です！ 

 

【作業報告（8/21～8/26）】  

・8/21（土）ＡＭ。どんぐり村畑の草取り作業と耕耘を行ないました。協同村運営委員の宮良さん・鐘ヶ江さん、お芋

くらぶの鷹巣さん、応援隊の岡本さん、農業塾の三好さん・ジョンさん・す～さん、狭山ブロック職員丸山君・赤間

で作業を行ないました。蒸し暑さがこたえる曇り日でしたが、皆さんの協力で、冬馬鈴薯・大根予定地の耕耘まで終

わらせました。9 月に植える冬野菜の準備が整ってきました。本当にお疲れ様でした。 



 

 

 

 

 

 

 

 耕運機に絡まないよう、草の根を鎌で除去します。     無事、耕耘できました。  綿がどんどん咲いてます。 

8/24（火）ＡＭ。実験圃場の大豆の株間の除草とトマト畑の片づけ。農業塾のジョンさん、す～さんが応援に来てくれ

て、小山と赤間で作業を実施しました。トマトは収穫時期が終わりのため、種用のみ確保し、支柱と一緒に撤去しまし

た。大豆は順調です！ 

 

 

 

 

 

 

 大豆の株間の除草           トマト撤去作業               城の里芋は順調です。 

8/26（木）ＡＭ 職員赤間出勤。火曜日の作業の続きを行ないました。早朝、食と農の三好さんが除草してくれました。

農業塾のジョンさん・す～さんが応援に来てくれました。 

大豆土寄せも予定していましたが、予想を超える猛暑のため中断、後日に継続としました。 

 

 

 

 

 

 

 

         大豆の株間の除草                トマトのマルチ剥がし    

【作業報告（8/29～8/31）】  

・8/29（日）ＡＭ。第 11 回農業塾が開催されました。秋馬鈴薯の植え付け・ナスの追肥・トマト苗の片づけなどを行

ないました。馬鈴薯はデジマとアンデスレッドを 5個ずつ植えました。曇りで猛暑もやや和らぎ、いくらか楽に作業

をすることができました。 

 ＰＭは農業塾のジョンさんこと鵜飼さんと応援隊の重盛さん、職員小山で、実践農場と食と農の大豆の中耕＆土寄せ、

実践圃場のトマト畑の耕運を行ないました。耕運機もみなさん少しずつ慣れて上手に使いこなせるようになってきま

した。操作も簡単なので、興味ある方はぜひ指導いたしますので、ご参加下さいね。 



   

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・8/31（火）ＡＭ。農業塾のジョンさんとす～さん（鈴木さん）の応援のもと、実践圃場の大豆の手作業による土寄せ

を行ないました。食と農の三好さん、運営委員の宮良さんも、食と農・どんぐり村の農作業に来てくれました。職員

赤間は、中央広場のバヤ刈りを行ないました。午後は、降り出した雨がやまず、大豆土寄せを中断、後日に継続とし

ました。 

  

 

 

 

 

 

 

・9/2（木）農作業は雨天のため中止となりました。 

【作業報告（9/5～9/7）】  

・9/5（日）ＡＭ。第 12 回農業塾が開催されました。朝まで雨天で土の状態が悪かったため、大根種まきと畝づくり

を中止し、大豆の根切り・ゴマの収穫・トウモロコシの片づけを行ないました。大豆の根切りとは、根の 2・3 か所

をスコップで切断することでストレスを与え、稔りを促進する作業です。共同区画のマクワウリが実ってきたので収

穫しました。大根種まき・畝づくりは、次週 9/12（日）に行なうことになりました。 

   

  

 

 

久々の農業塾。秋冬野菜の準備作業の様子。 

上達しています！応援隊による耕運操作‼ 農業塾のマクワウリも実ってきました 実践農場の大豆の花 

いつも手伝って下さるジョンさんと、す～さん。今までで最も畑がいい状態です‼ありがとうございます‼ 



・9/7（火）ＡＭ。ワーカーズコープの登坂さん・津坂さん・田中さん・岩波さん、農業塾のジョンさん・す～さん、職

員小山・赤間で、テントに干してあるもち麦の脱穀を行ないました。皆さんの協力で午前中に脱穀を終わらせること

ができました。運営委員の宮良さんがどんぐり村区画の手入れに来てくれました。 

ＰＭ。ジョンさんと小山で、実験圃場のトマト撤去後の畑に、農業塾で余った秋じゃがいも（テジマ・アンデスレッ

ド）の種芋植えを行ないました。 

  

 

 

 

 

 

 

・9/9（木）農作業は雨天のため中止となりました。 

                                                                                

【作業報告（9/11～9/14）】  

・9/11（土）ＡＭ。どんぐり村の大根の畝作りと種まきを行ないました。運営委員の上石さん・鐘江さん・金石さんと

応援隊の岡本さんが参加してくれました。早朝の雨のため機械耕耘ができず、鍬で 8 畝を作りました。皆さんの力で、

大根 3 種の種まき（三浦・青首・聖護院）をお昼までに終えることができました。お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

    畝の目印のペグを打ちます。        皆で 1 穴 3粒ずつ種まきしました。 

・9/12（日）ＡＭ。第 13 回農業塾が開催されました。前回、雨の影響でできなかった大根種まきと畝づくりを行ない

ました。なかなか土が固く、スコップや 3 本鍬などを使いながら、畝作りとマルチ敷きと大根種まき（紅芯・三浦・

聖護院）をやり終えました。来週は、葉物の種まき・白菜とブロッコリーの定植を予定しています。 

   

  

 

 

 

 

     畝作りの実演        協力してマルチ張り        畝作りと大根種まき 

 



・9/14（火）ＡＭ。ワーカーズコープの登坂さん・津坂さん・野村さん・田中さん・岩波さん、農業塾の鵜飼さん夫妻、

運営委員の宮良さん、職員小山・赤間でどんぐり村の冬馬鈴薯植えを、台風が心配されるため予定を早めて行ないま

した。中央広場落ち葉堆肥も畑の草堆肥場に移動しました。食と農の大豆畑の中耕も行ないました。皆さんお疲れ様

でした。 

                                                           

 

 

 

 

 

 

ニシユタカを植えました。   こちらは農林 1 号です。  11 日の大根が発芽です。  フロントにバッタが…秋

ですね。 

【作業報告（9/19】  

・9/19（日）AM。第 14 回農業塾が開催されました。前日が台風による雨で危ぶまれたのですが、当日はすっきり晴

れて農作業日和になってくれました。冬野菜の葉物（小松菜・水菜・ほうれん草）の種まきと白菜・ブロッコリーの

定植を行ないました。葉物は一斉に育つと収穫が大変なため、塾生が各自で時期をずらして蒔いていきます。白菜・

ブロッコリーの定植は、マルチに穴あけでポットから植えた後、防虫ネットをトンネルがけしました。次回は、馬鈴

薯の中耕と追肥の予定です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

種のすじまきをしました。    トンネルがずれないよう端を埋めます。     みんな綺麗にできました。 

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（9/25～9/28）】  

・9/25（土）一日。山宇農園の一部売却に伴う資材置き場・仮設トイレの移設、中央広場の丸太の撤去、落ち葉堆肥の

畑への運搬等の作業を、応援隊の鵜飼ジョンさんと鈴木さん、職員有志 9 名と協同村運営委員宮良さん・鐘ヶ江さん

と一緒に行ないました。 事業部の小林一郎氏の適格な指示のもと、予想を上回る作業のはかどりがありました。 

 汗だくで夕方まで働いてくださった皆さん、本当にお疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

   皆で堆肥を軽トラックに。       畑で堆肥をおろします。      トイレタンクを慎重に埋設。 

 ・9/26（日）一日。応援隊の重盛さん、職員の鳥山・小山・赤間で、新設駐車場のバヤ刈り・看板の移設・トイレ補

助ロープ取付・旧堆肥場柵の撤去等の作業を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

      新設駐車場バヤ刈り開始。      看板も見やすく移設。     強風に備えトイレをロープ固定。 

・9/27（月）一日。応援隊の鵜飼ジョンさん・スーさん、職員の小山・赤間で、どんぐり 

ヤマの駐車場のバヤ刈り、新しい資材置き場増設のための納屋裏手の木を伐採しました。農家の山崎さんにも手伝っ

ていただきながら、棕櫚の木の伐採と撤去、梅の枝の剪定を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 邪魔な梅の枝を切ります。      脚立に乗ってチェーンソウ。     高い枝はロープで引きながら。 

 

 



・9/29（水）半日。赤間出勤。新設駐車場造成のためのロープ柵に絡まった枝やツル草の除去を行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

ロープに絡んだ草やツル。    少しずつ除去。     葉っぱのような蛾が。     まだ道のりは遠いです。 

 

・9/30（木）一日。協同村運営委員の宮良さん・金石さん、農業塾の鵜飼さん夫妻・鈴木さん、職員小山・赤間で、引

き続き、新駐車場造成作業を行ないました。不法投棄のごみが山盛りに出て来て大変でした。バヤ刈りした草を放り

込む堆肥場の囲いも作りました。 

 

 

 

 

 

 

      引続き草とツルの除去。      不法投棄がこんなに。     やっとすっきりできました。 

 

   

 

 

 

 

     巨大な草堆肥場を作ります。            支柱を据えるために穴掘り。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（10/3～10/5）】  

・10/3（日）午前。第 15 回農業塾が開催されました。今回は、じゃがいもの追肥と土寄せ・冬野菜の葉物の種まき・

マクワウリの撤去を行ないました。追肥は落ち葉堆肥と鶏糞を使いました。落花生は順調に育っており、次回に収穫

を行ないます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

      馬鈴薯追肥の実演。      みんなで追肥をしました。      大根も育ってきたので間引き。 

 ・10/3（日）午後。農業塾の鵜飼さん夫妻・鈴木さんと職員小山・赤間で、新駐車場造成の続きを行ないました。道

路際の古い竹柵を撤去し畑の焼き場に運搬しました。それから、落ち葉の堆積土を熊手でかき寄せ堆肥場に運びまし

た。整備できれいにすると、不法投棄のゴミも自然に少なくなりました。 

 

 

 

 

 

 

    軽トラック満杯に積みます。       畑の焼き場に投入。       ちょっとハンモックで一休み。 

・10/5（火）午前中はワーカーズコープの登坂さんはじめ、野村君、津坂君、田中君、藤間さん、農業塾生でもあり農

作業応援隊で鵜飼さんご夫婦、鈴木さん、職員小山で日曜日の続きで、駐車スペース及び火起こし場（山宇農園敷地

内）を山﨑さんの指示で作りました。午後も、鵜飼さんのご主人と鈴木さんと小山で、整地作業を行ない、つまづき

易い竹や低木の切株をノコギリやツルハシなどで平らにする作業。大変地味な作業ですが、タイヤがパンクしないた

めにも子供が転ばないためにも重要な作業です。まだまだやるべき敷地が広いので、ぜひご協力できる方は来てほし

いです！ 

 

 

 

 

 

 

 転ばないようにノコギリで切株除去 ゴミ拾いをしながら残渣除去 火起こし場が完成！ 



【作業報告（10/9～10/14）】  

・10/9（土）午前。7月以降中断していたどんぐりヤマ雑木林の整備が再開しました。 

ヤマ応援隊の内海さん、狭山 Machi 会議の北原さん、狭山ブロック役員の大島さん、所沢食と農の松川さん・真鍋

さん・三好さん・鷹巣さん、農業塾の鵜飼さん夫妻・鈴木さんが参加してくれました。6 月に埋め立てた駐車場への

木材チップ敷設・カシナガキクイムシ対策ツールの撤去などの作業を行ないました。歩くと草の種が下半身一面に付

着してしまい、落とすのが大変でした。次回 10/23 は事前にバヤ刈りして対策します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 キクイムシ被害木。  木材チップの敷設作業。    トラックで固めます。     草の種がびっしり。 

 ・10/10（日）午前。第 3 回どんぐり村綿くらぶが開催され、12 組の参加がありました。久しぶりに見た綿の成長

ぶりに皆驚いていました。子どもたちは綿の木のジャングルにもぐり込み、ぽつりぽつり出来た綿を収穫しました。

綿の脇の枝豆も皆さんに収穫してもらいました。畑の地面で枝豆をちぎる作業が、親子でとても楽しそうでした。 

 

 

 

 

 

 

 

綿の木ちょっと怖そう。     親子で綿摘み。         枝豆を一緒にちぎります。    畑をお散歩。 

・10/12（火）午前中、ジョンさん、あやさん、す～さん、久しぶりの榑松さん、農業塾で応援隊に初参加の佐野さん、

そして小山で翌週出荷の姫落花の試し掘りを行いました。一株当たりの量から畑全面でどれくらいの収穫見込みがある

かを確かめ、なんとかギリギリ全量できるのではとの見立てができました。週末から本格出荷を行っていきます～。 

 

 

 

 

 

 

 
株によって収穫量がまちまち 収穫した落花生をもぎ取る作業 泥を洗い落として選別 



午後小雨が降りしきる中、佐野さんとあやさ

ん、ジョンさん、小山で新たな駐車場づくり

を行いました。先週作った火起こし場に、切

株や廃材を燃やしながら行いました。灰がた

まったので、焼き芋などができるようになり

ました！ 

 

・10/14（木）協同村運営委員会の午後、運営委員の皆で、どんぐり村の大根や落花生・鶴首かぼちゃの除草やツル返

しを行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

   大根の除草中。          落花生の手入れ。            皆の力できれいに。 

  

【作業報告（10/16～10/20）】  

・10/16（土）ジョンさん、あやさん、す～さん、よっちゃん、望月さん、職員赤間、小山で所沢ブロックに供給する

落花生（姫落花）の収穫作業を行ないました。小雨が降りしきる中、土にまみれた落花生を掘り起こした後、畑に残

った落花生の掘り起こ作業にも相当時間が掛かり、汚れた落花生を洗浄し終えるのも夕方暗くなるまでかかってしま

いました。 

 

 

 

 

 

 

 

 ・10/17（日）午前。小雨予報に裏切られながら、第 16 回農業塾が開催されました。 

 成長に伴い狭くなった白菜・ブロッコリーのネット交換、枝豆・落花生の収穫などの作業を 

行ないました。降りしきる雨の中、皆さんお疲れ様でした。 

 

 

パンクや転ばないように切株除去 小雨が降っていたので暖かかった～ 



・10/17（日）午前。所沢食と農の大豆収穫も開催されました。雨の中を対応していた 

スタッフの皆さん、本当にお疲れ様でした。無事に終わって良かったです。 

 

 

 

 

 

 

 

・10/17（日）一日。重盛さん、職員中根、午後からジョンさん、す～さん、よっちゃん、職員赤間、小山が加わって

昨日の続きで落花生選別（ゴミや傷んだものの除去）と計量、袋詰め作業を実施。せっかく収穫したものでも約1～2割

は傷んでいたり虫食いがあったりしたもので、まだ中は食べられるものもあり、もったいなさを感じながら生産現場の

つらさを感じながら作業を行ないました。昨日掘った落花生も月と火曜日分でほぼなくなってしまったので、金曜日分

までの全量には足りないことがわかり、水曜日以降の何曜日かはやむなく供給できない結果となりました。 

 

  

 

 

 

 

 

・10/19（火）一日。引き続き所沢ブロック向けの落花生収穫・出荷作業を行ないました。この日はワーカーズコープ

登坂さん、野村君、津坂君、田中君、藤間さん、岩波さん、ジョンさん、 

あやさん、す～さん、職員菊地、小山で行いました。連日の作業の中でも、ワーカーズコープの方たちの元気の良さや

他愛のない会話、屈託のない笑顔に作業の場がなごみ、大変な作業の中にも楽しいひと時を感じました。「何も考えずに

いろんな人たちと夢中に作業することで、普段の仕事で溜まったストレスから心身浄化されるので、ついまた来たくな

ってしまうんです。」と農作業応援隊の常連さんがポツリとおっしゃっていただいたことは、こうした農作業の価値がお

金では代えられないものなんだと改めて気づかせていただきました。とてもホッコリした気持ちになった日でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 



・10/20（水）一日。この日も落花生出荷作業。連日ジョンさん、す～さん、よっちゃん（仕事を終えて午後から参加）、

職員赤間（雑木林整備準備作業後、夕方から参加）、小山で実施。 

だいぶ寒い日でしたが、この間山﨑さんの屋敷林に新たに作った焚火の周りで、テントを囲んで世間話をしながら選別、

計量、袋詰め作業を無事終えられました。 

全曜日供給できなかったのは残念ですが、やり切った達成感を味わうことができました。生産者の立場に立つという貴

重な経験をされた皆さん、本当にありがとうございました。お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 【作業報告（10/23～10/24）】  

・10/23（土）AM。どんぐりヤマ活用協議会の北原さん、大島さん、真鍋さん、理事の相沢さん、どんぐりヤマ応援

隊の上村さん親子、農業塾の鈴木さん、職員小山・赤間で、どんぐりヤマ雑木林の整備作業を行ないました。新たに

投入された木材チップを駐車場スペースに敷設する作業・トイレの道筋をつける作業・カシナガ被害で伐採対象とな

る枯死した木の特定作業を行ないました。子ども達はトカゲやカブトムシの幼虫を見つけて大喜びでした。雑木林も

秋の色が深まって来ました。次回作業日は 11/13（土）です。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 ・10/24（日）一日。協同村駐車場の造成作業を行ないました。理事の布留川さん、農業塾の鈴木さん、職員赤間・小

山が参加しました。あちこちに埋まっていた切り株や根をノコギリ・スコップ・ハンマー・ツルハシ・斧・バヤ刈

り機などの道具で取り除いてゆきました。夕方までの作業で、あらかたは除去できたと思われます。今後は地面を

固める作業に移行します。実験圃場では、農業塾のジョンさんと応援隊の岡本さんが落花生の残りの掘り起こしを

行なってくれました。皆さん、本当にお疲れ様でした。 

 

 



・10/28（木）一日。協同村畑の秋じゃがに追肥と土寄せ作業を、農業塾の鈴木さん、ジョンさんが行って下さいました。 

機械を使わず鍬での手作業、本当に助かりま

した。また先日所沢ブロックに出荷した落花

生が畑にまだ埋もれているのを見つける作

業も 1 畝やってくださいました。本当にあ

りがとうございました。 

  

 

【作業報告（11/2）】  

・11/2（火）AM。所沢城の圃場で鶴首かぼちゃを収穫しました。農業塾のジョンさん・す～さん、応援隊の榑松さん

が参加してくれました。（職員出勤は小山・赤間。）夏にツルや葉の勢いが凄かったのですが、秋に枯れると思いの他

実りが乏しい結果でした。日陰が多く日照の少なさ、虫受粉時の悪天候等が原因として考えられます。ツルが勢い余

って畑の隣の桑の木まで登ってしまい、ぶら下がる鶴首かぼちゃを落とすために苦労をしました。12 月所沢ブロッ

ク出荷予定の里芋畑の除草も行ないました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

・11/2（火）PM。山宇農園に戻り、収穫したかぼちゃを土蔵に収納。作業場裏手の物置造りのための枝の剪定・新駐

車場造成のバヤ刈りと切り株掘り起こしを行ないました。 

きれいに刈った駐車場にまだゴミを捨てる人がおり、哀しい思いをしました。応援隊のジョンさんが午後も手伝って

くれて、新たに作る物置設置場所の梅の木の剪定作業を手伝っていただきました。本当にお疲れさまでした。 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



【作業報告（11/7～11/11）】  

・11/7（日）AM。第 17 回農業塾が開催されました。個人区画の里芋試し掘り・共同区画の鶴首かぼちゃとサツマイ

モ収穫を行ないました。山崎さんが鮮やかな手並みで掘った里芋を竹ベラで剥く実演を見せてくれました。各自が里

芋を掘った後、共同区画の作物を皆で収穫しました。山崎さんが教えてくれたサツマイモのツルでのリース作りに熱

中する子ども達もいました。鶴首かぼちゃ・サツマイモ・里芋とお持ち帰り一杯の農業塾になりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・11/7（日）PM。農業塾のジョンさん・す～さん、職員小山で物置場予定地の伐採作業、応援隊の重盛さん、職員赤

間で新駐車場の造成作業を行ないました。おかげ様で、鉄塔そばの駐車場は使用できる状態になりました。皆さんお

疲れ様でした。 

  

 

 

 

⚫  

 

 

・11/10（水）一日。前日の雨でできなかった物置予定地の伐採作業を、農業塾のジョンさん・す～さん、職員赤間で

行ないました。伐採は終わり、物置テントの移動まで、あと一歩となりました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



・11/11（木）この日は職員不在でしたが、ジョンさん、す～さんに、昨日に引き続き物置設置の場所整備作業で、地

面のごみ拾いやバヤカリを行っていただきました。連日きれいにしていただいて、本当にありがとうございます。 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 


